



FOTO: RAPHAEL SIERRA P

Montserrat Serra Cárdenas
 contacto@diarioconcepcion.cl

DE ACUERDO A LA SEREMI DE SALUD

Derrame de aguas servidas: se inició primer sumario por caso de Barrio Norte

Tras la situación que aqueja a la comunidad de Leonor Mascayano de Talcahuano, ahora se suman otros puntos de la intercomuna como el de Chacabuco con Serrano de Concepción.

Desde hace tiempo, distintas calles del centro de Concepción y comunas aledañas han enfrentado constantes derrames de aguas servidas. Las vías con líquido contaminado, malos olores y riesgo sanitario se han convertido en la cotidianidad de los residentes cercanos a los derrames.

A esto se suma el riesgo sanitario, ya que la exposición prolongada a aguas servidas puede causar enfermedades infecciosas, problemas respiratorios y afecciones dermatológicas. La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha advertido que la falta de saneamiento adecuado puede favorecer la propagación de bacterias peligrosas como la E. coli y el cólera, especialmente en zonas con alta densidad poblacional.

Los vecinos aseguran que, a pesar de los reiterados reclamos a la empresa Essbio, no hay soluciones con-

cretas a largo plazo, solo medidas provisionarias. Y es que temen que la situación empeore con la llegada de la temporada de lluvias.

Avenida Chacabuco con Serrano

Uno de los sectores afectados es la intersección de Chacabuco con Serrano en Concepción, donde se han reportado repetidos rebalses del sistema de alcantarillado. En el edificio Fibra de Chacabuco 111 reside Diego Escalona, quien ha debido enfrentar la filtración de aguas contaminadas en sus estacionamientos y accesos principales.

“Esto es insostenible. Desde hace semanas estamos conviviendo con el agua servida entrando al edificio. La empresa viene, revisa, hace algún arreglo temporal, pero a los pocos días todo vuelve a rebalsar”, reclamó Escalona. “Nos afecta en nuestra calidad de vida, en la salud de los niños y adultos mayores que viven aquí. No podemos seguir esperando respuestas que nunca llegan”, agregó.

Diego contó que el olor es tan pestilente que es imposible ventilar los departamentos, al menos los primeros pisos, y con el calor que hace, más se intensifica el olor. Además, al ser imposible no transitar por Chacabuco, y es de alto flujo, tenemos vecinos, repartidores, visitas que entran y salen con este flujo en sus zapatos, por lo que pasillos y ascensores quedan sucios e infectados, sin hablar que lamentablemente también entra en nuestros departamentos, y es un riesgo para todos, sobre todo para los niños y mascotas”, relató el residente el edificio Fibra.

Leonor Mascayano

Hace unos días, Diario Concepción dio cuenta de la situación que viven los vecinos de la población Leonor Mascayano de Talcahuano.

Desde hace mucho tiempo que el sistema colapsa y junto con dañar el interior de los hogares, el agua servida también se desplaza por la vía pública.

Las denuncias de los vecinos no son nuevas. Teresa Guantecura, presidenta de la Junta de Vecinos del sector, ha encabezado diversas gestiones para exigir soluciones a la empresa sanitaria y a las autoridades. Sin embargo, declaró que hasta el momento, los resultados han sido insuficientes.

“Hemos enviado oficios, hemos hecho reclamos formales y seguimos con las calles inundadas de aguas servidas. No solo es un problema de malos olores, es un riesgo para la salud de toda la comunidad”, afirma Guantecura. “La empresa sanitaria se excusa diciendo que el alcantarillado está colapsado porque la gente tira basura, pero aquí hay una falla estructural que no



FOTOS: CEDIDA

han querido solucionar”.

Según la dirigente, en su sector se han registrado casos de enfermedades gastrointestinales y hepatitis que podrían estar relacionadas con la exposición constante a aguas contaminadas. “Las familias tienen miedo. Los niños no pueden jugar en la calle, los adultos mayores no pueden salir tranquilos sin exponerse a infecciones. Esto no puede seguir así”, indicó la dirigente vecinal.

cia de los derrames y aseguraron estar trabajando para mitigar el problema. Sin embargo, señalaron que una parte importante de las obstrucciones se debe a la presencia de residuos no aptos en el alcantarillado, como aceites, toallitas húmedas y otros desechos que los propios vecinos arrojan.

“Nuestro equipo técnico ha de-

tectado que en muchos de estos sectores los colectores se ven afectados por elementos que no deberían estar en la red sanitaria. Hacemos un llamado a la comunidad a tomar conciencia sobre el correcto uso del sistema de alcantarillado”, indicaron.

Asimismo, explicaron que para asegurar la continuidad y calidad

del servicio y prevenir emergencias, la empresa ejecuta anualmente un plan de mantenimiento preventiva de esta infraestructura que en 2025, en esta región, considera la intervención de 374 kilómetros (kms) y un plan de detección de infiltraciones a las tuberías, que inspeccionará del orden de 134 kms.

“Además de sus planes operacionales, la empresa realiza anualmente con dirigentes vecinales y las autoridades campañas de cuidado del alcantarillado, incentivando el buen uso de la infraestructura para evitar emergencias. A su vez, materializa el programa de sostenibilidad “Toma la Sartén” por el Mango que busca evitar el vertimiento de aceite domiciliario en las redes de alcantarillado y cuerpos de agua, a través del reciclaje de aceite usado, que luego se usa como insumo en la elaboración de biodiesel, jabones, detergentes y ecovelas. A la fecha se han reciclado más de 85 mil litros de aceite”, manifestaron desde Essbio.

También corroboraron que, el caso de derrame en Avenida Chacabuco con Serrano obedece a un problema que tienen en sus instalaciones interiores.

En el caso de Leonor Mascayano, corresponde a una comunidad de desagüe, tal como se explicó anteriormente a Diario Concepción. “En el sector Leonor Mascayano los colectores están emplazados al interior de las propiedades, conformando lo que se conoce como “comunidad de desagüe” cuyas instalaciones interiores, según la normativa, son de responsabilidad de los vecinos.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
 contacto@diarioconcepcion.cl

Seremi de Salud del Biobío

Respecto a denuncias ciudadanas sobre rebalse de alcantarillados en los distintos puntos de la urbe, la institución declaró que en la situación del edificio Fibra, la Autoridad Sanitaria no ha recibido denuncias a través de Oficinas de Información, Reclamos y Sugerencias (OIRS) u algún otro canal oficial de la institución.

Señalaron que durante 2025, se registra una denuncia a través del sistema OIRS con fecha 29.01.25 en Bartolomé del Pozo en Barrio Norte, Concepción. Por lo que la Unidad de Saneamiento Básico de la Autoridad Sanitaria realizó fiscalización con la que se inició un sumario sanitario por rebalse de aguas servidas en vía pública y emisión de malos olores, ordenando subsanar de manera inmediata dicho foco de insalubridad, señaló la seremi.

Desde Essbio

La empresa reconoció la existen-

